



Por unanimidad aprueba Consejo Universitario Tercer Informe de Labores de la Rectora Lilia Cedillo

Puntual

www.diariopuntual.com • @diariopuntual • MARTES 19.11.2024 AÑO 17 NO. 3954 PRECIO \$5.00

DEL REPORTERO / PAG. 4

Fernando A. Crisanto



UNAM, COMEDIA EN TRES ACTOS

ANIMAL POLÍTICO / PAG. 14

Sheinbaum y Biden se reúnen en el G20; abordan migración, seguridad y asuntos económicos



NEWSWEEK / PAG. 12

Cuatro sencillas políticas reducirían la contaminación plástica en **90 por ciento**



CIUDAD / PAG. 5

Infonavit elimina las restricciones y te permite tramitar varios créditos subsequentes

POLÍTICA / PAG. 8

Con Bioética y desde el humanismo mexicano, sustentamos el sentido social de la LOAPEP: Armenta



REGIONAL / PAG. 11

Tonantzin Fernández anuncia colaboración para reabrir túneles de Cholula

FEDERACIÓN RECORTARÁ 40 MDP AL MUNICIPIO

- ▶ En noviembre de este año, la administración de la ciudad de Puebla tendrá un recorte de 40 millones de pesos en participaciones federales, según lo dio a conocer el presidente, José Chedraui, quien garantizó los servicios a la ciudadanía.
- ▶ La secretaria de Planeación y Finanzas del Estado de Puebla, Josefina Morales Guerrero, dio a conocer que el gobierno estatal recibió un recorte de la Federación de mil 477 mdp aplicable a los ayuntamientos.
- ▶ Coparmex critica el Paquete Económico 2025 por reducción de gasto en seguridad, educación y salud

PAG. 2,5,6

POLÍTICA / PAG. 7



Cabildo garantiza trabajo conjunto y gobernabilidad en juntas auxiliares: Pepe Chedraui

● Responder a la confianza de la ciudadanía por medio de acciones, trabajo coordinado y diálogo fue el llamado que hizo el presidente municipal, Pepe Chedraui Budib, a presidentes auxiliares de la capital, en la primera reunión institucional para abordar las principales necesidades y propuestas de soluciones a los problemas en estas demarcaciones.

ESTADO / PAG. 6



“Antes patria que partido”, inauguran el nuevo Congreso Local en Los Fuertes

● Ayer 18 de noviembre fue inaugurado la nueva sede del Congreso del estado de Puebla ubicado en la zona de Los Fuertes. La obra tuvo un costo de 855 millones de pesos. El listón inaugural fue cortado por el gobernador de Puebla, Sergio Céspedes Peregrina, acompañado de diputados locales y de César Yáñez, subsecretario de la Secretaría de Gobernación del gobierno de Claudia Sheinbaum.



Puntual

Miguel Ángel Crisanto
DIRECTOR GENERAL

Rita Sánchez
DIRECCIÓN REGIONAL

Dr. Rodolfo Antonio
Pérez Ramón
DIRECTOR JURÍDICO

Beatriz Notario
COORDINACIÓN DE DISEÑO

REPORTEROS
Puebla

Aurelia Navarro Niño
Josué Guzmán Tovar
Alma Méndez
Silvino Cuate

San Martín Texmelucan
Carolina Galindo

Amozoc-Tepeaca
José Vallejo Serrano
Octavio Sánchez Muñoz

José Manuel Sánchez Valencia
Tecamachalco
Fernando Castro
Ciudad Serdán

Cecilia Espinoza
San Martín Texmelucan

Sandra Vergara
Raúl Ortega
Sierra Norte

Paula Aroche
Abasco Reyes Parra
Atlixco

Pablo Cortés Carrasco
SISTEMAS

FOTOGRAFÍA
Agencia ENFOQUE

ADMINISTRACIÓN
Y VENTAS
Ma. Rayo Morales

Oficinas Puebla
14 Oriente No. 2803 Col. Humboldt, Puebla, Pue.
Teléfonos:
222. 2963953 ó 54

Correo electrónico:
diariopuntual@gmail.com

Certificado de Contenido EN TRÁMITE, Certificado de Licitud de Título EN TRÁMITE, Certificado de Reserva de Derechos de Autor al Uso Exclusivo del Título EN TRÁMITE
Impreso en INTRA COMUNICACIÓN S.C. 14 Oriente No. 2803, Col. Humboldt, Puebla, Pue. Teléfono 296 39 53/54.
Las opiniones vertidas en los artículos de colaboración son responsabilidad de sus autores. Prohibida la reproducción parcial o total del material informativo y fotográfico sin autorización expresa de Puntual, titular de todos los derechos.

Más demandas sociales y menos recursos públicos en la capital poblana.

El gobierno de la ciudad de Puebla tendrá una reducción de 40 millones de pesos de participaciones federales en noviembre, comentó el presidente municipal, Pepe Chedraui. Se enfrentará reubicando el poco presupuesto con el que cuentan en servicios primordiales como alumbrado, bacheo y seguridad.

En una circular enviada el miércoles pasado por la secretaria de Finanzas se explicó que el estado de Puebla tuvo diferencias negativas en el Fondo General de Participaciones, por mil 428 millones 903 mil 864 pesos, por lo que los municipios tendrán una reducción de 44 por ciento.

Pepe Chedraui cumplió con los comerciantes del Centro Histórico al evitar la instalación de ambulantes durante el Buen Fin.

Gracias a los acuerdos entre el gobierno de la ciudad y las agrupaciones del comercio informal, las calles donde se instalan, estuvieron libres para el tránsito peatonal durante El Buen Fin 2024.

La secretaría de Gobernación Municipal realizó recorridos de supervisión, mediante la Jefatura de Vía Pública, para verificar que el comercio popular no estuviera instalado en el Centro Histórico.

Sobre el herido en una gasolinera de América Sur en la capital poblana, circulan versiones que el auxiliar del director de la Policía Estatal de Puebla, Adrián López Cavita, "fue víctima de un frustrado intento de asalto".

Solo hay un detalle, oficialmente los 400 mil pesos en efectivo que traía consigo, estaban intocados cuando se retiraron los agresores del Operativo Barredora Cartel Jalisco Nueva Generación.

Cuando lo trasladaron en la ambulancia, el dinero estaba en su automóvil blindado que resultó ser una unidad del parque vehicular de la propia Policía Estatal, no era de propiedad del ex director de la Policía Estatal, quien no tiene un salario de 400 mil pesos al mes.

Ignacio Mier, vicecoordinador de Morena en el Senado de la República, destacó el diálogo, trabajo y apertura que ha habido en dos meses de trabajo de la LXVI Legislatura, que han permitido aprobar 10 reformas constitucionales, siete de ellas por unanimidad, lo que demuestra el compromiso con el pueblo de México.

Agregó que, si bien la oposición ha votado en contra, no ha habido mayor impedimento para que las y los ciudadanos cuenten con reformas importantes que permitirán mejorar su calidad de vida, garantizar su seguridad y respetar sus derechos humanos.

En materia de seguridad, dijo, se aprobó la reforma al artículo 21 de la Constitución, que dispone que la secretaría de Seguridad Pública y Protección Ciudadana coordinará el Sistema Nacional de Inteligencia y las acciones de colaboración de los tres órdenes de gobierno en materia de seguridad.

"Hoy con la reforma constitucional que propuso la presidenta Sheinbaum, logramos que Seguridad Pública se coordine con todas las policías municipales que tanta falta les hace que tengan un apoyo un soporte técnico, logístico, de inteligencia, de equipo, que se coordine con los estados, que a veces no tienen comunicación entre las policías de los estados, los municipios y la Guardia Nacional", precisó el senador poblano.

La secretaría Finanzas notificó a los 217 municipios de Puebla una reducción del 44 por ciento en sus ingresos para noviembre. La dependencia explicó que el estado tuvo diferencias negativas en el Fondo General de Participaciones, por mil 428 millones 903 mil 864 pesos.

El ajuste se aplicará el 29 de noviembre, cuando corresponde la entrega del Fondo General de Participaciones. Los 217 municipios tendrán una reducción de 44 por ciento en sus ingresos estimados. Esto afecta a los gobiernos municipales que recién tomaron posesión y enfrentan adversidades económicas.

El colectivo Movimiento Animalista de Puebla, que desde hace varios años inició un proceso legal para frenar las corridas de toros, se ha proclamado al respecto y dijo que si la presidenta municipal de Teziutlán autoriza las corridas y festejos de toros cometerá un delito federal.

La sanción por retomar las corridas le puede costar de tres a nueve años de prisión, lo que advirtió a la alcaldesa, Karla Martínez Gallegos. El 15 de noviembre empresarios locales anunciaron la reapertura de la Plaza de Toros El Pinal para llevar a cabo un evento el uno de diciembre.

Una sentencia definitiva ordena la suspensión de cualquier evento taurino en la Plaza de Toros El Pinal y en todo el municipio de Teziutlán, si es que los empresarios buscan otra sede.

El Presidente Electo de Estados Unidos Donald Trump confirmó una vez más estar listo para declarar una emergencia nacional en el país que le permita utilizar elementos militares en una campaña de deportación masiva de migrantes indocumentados.

Respondiendo con la palabra "¡¡¡VERDAD!!!", Trump compartió ayer un viejo mensaje publicado en la red social Truth Social por Tom Fitton, el presidente de la organización conservadora Judicial Watch, en el que se regocijaba sobre informes de que Trump usaría militares para deportaciones.

Según el Pew Research Center, 11 millones de indocumentados actualmente están presentes en EU, de los que 4 millones son mexicanos.



SHEINBAUM Y TRUDEAU DESTACAN ÉXITO DEL T-MEC EN REUNIÓN BILATERAL DURANTE EL G20

La cumbre del G20, ha permitido a Sheinbaum consolidar la participación activa de México en el foro internacional



DEMANDAN AL GOBIERNO DE EE.UU. PARA QUE REVELE INFORMACIÓN SOBRE LAS DEPORTACIONES AÉREAS

La demanda pide al ICE revelar los registros sobre sus operaciones aéreas, que se desarrollan en vuelos privados o comerciales.



GOOGLE DESTINA 20 MILLONES DE DÓLARES PARA LA IA Y LA CIENCIA

La iniciativa de financiación de Google a la IA se produce tras alertarse que el ritmo de los avances científicos ha disminuido en los últimos 75 años.



DINAMARCA GANÓ EL CERTAMEN MISS UNIVERSO; MÉXICO QUEDÓ EN TERCER LUGAR

La sinaloense María Fernanda Beltrán le dio a nuestro país la tercera posición en el evento más importante de belleza del mundo.



POR: FERNANDO
A. CRISANTO

DEL REPORTERO

UNAM, COMEDIA EN TRES ACTOS

PRIMER ACTO: EL CALAMBRE

En la presentación del paquete presupuestal para 2025, el gobierno federal consideró en el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2025, una reducción de hasta el 10% para los planteles educativos autónomos, pues para este 2024 se otorgaron 50 mil millones de pesos, mientras que para el próximo año se prevé canalizar 45 mil 58 millones de pesos.

Segundo acto: la reacción

Ni tarda ni perezosa, la UNAM lanzó un comunicado en el que señalaba que el recorte que se presentó en el Presupuesto de Egresos de la Federación para el 2025, no tiene mucho que ver con lo dijo la presidenta Claudia Sheinbaum en una mañanera, en donde anunciaba un incremento similar al de la inflación.

El impacto de ese recorte para la UNAM perjudicaría a docenas de miles de estudiantes, sin omitir que requiere presupuesto para atender a 373 mil alumnos en temas de infraestructura, actualización de programas académicos y para el desarrollo de la investigación y la difusión de la cultura.

Tercer acto: usted disculpe

Tras el mensaje de la UNAM, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público "corrigió" la situación, señalando que todo "había sido un error" y señaló que tanto la Universidad Nacional como el Instituto Politécnico Nacional tendrán un aumento de recursos para 2025. Se preguntan los malos cuál fue el propósito de convocar a la UNAM, en algo que difícilmente podría creerse que fue un error.

Alguien con mucho poder sugirió meterle un calambre a la Máxima Casa de Estudios y quien sabe con qué

propósitos.

No tiene mucho sentido alebrestar al Puma y en eso, la doctora sabe mucho del tema

DE LAS ANÉCDOTAS QUE SE CUENTAN

1.- Para la pregunta ¿habrá recortes en las universidades estatales, como la BUAP?, hay respuesta.

En los hechos no, pero la propuesta 2025 es menor a la inflación por lo tanto la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla tendrá un aumento en su presupuesto de sólo 1.14 por ciento, respecto a 2024 y ya con CU2.

Los documentos oficiales establecen 93 millones de pesos más que este año los que la Casa de Estudios poblana tendrá para sus operaciones, de acuerdo con la iniciativa de Ley de Egresos 2025 del gobierno del estado.

La BUAP contará en 2025 con una bolsa de ocho mil 195 millones 682 mil 609 pesos, con los que solventará sus operaciones, incluidas las de Ciudad Universitaria 2. El presupuesto de 2024 de la universidad fue de ocho mil 102 millones 238 mil 764, que se utilizaron para sus proyectos de investigación, infraestructura, becas y transporte, sin el mantenimiento de CU2.

¿De dónde saldrán los recursos para más edificios y el mantenimiento del nuevo campus?

Pronto tendrá que resolverse.

2.- En la presentación del Paquete Económico 2025, la presidenta Claudia Sheinbaum señaló que habrá "ajustes menores a la Miscelánea Fiscal" y señaló ambiguamente que "en el transcurso del año, en todo

caso, revisar si son necesarias reformas adicionales, pero hay muchas oportunidades de recaudación sin necesidad de una reforma fiscal profunda".

Más allá de los lugares comunes de la austeridad republicana, la mandataria dio a entender que viene un recorte importante a la estructura del sector público, "re direccionando" los recursos del Presupuesto.

Sheinbaum señaló que buscará aumentar los ingresos del gobierno mediante otros puntos para no tocar los impuestos, señalando a las aduanas.

Por su parte, Rogelio Ramírez de la O, titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público estimó que el crecimiento económico será en un rango de 2 y 3 por ciento "por la fortaleza del empleo y dinamismo del mercado interno, con el consumo y la inversión como motores clave".

Y en los ingresos tributarios vio un incremento del 2.6 por ciento real, y según él, "por primera vez en la historia moderna", alcanzarán 14.6 por ciento del Producto Interno Bruto.

Dicen los malos que con el déficit que ya está confirmado en los pasillos de Hacienda, va a ser complicado el recortar egresos, aumentar captación y al mismo tiempo, generar estímulos para que crezca la economía, sin omitir a Donald Trump con su estrategia de aumentar aranceles a lo que se le ocurra.

Ramírez de la O sigue en su tesis de que la baja en las calificaciones de Moody's fue un desacierto de la calificadora. Ya se verá.

fcrisanto00@yahoo.com.mx

Twitter @fercrisanto

Facebook: Fernando Crisanto

Por unanimidad aprueba Consejo Universitario Tercer Informe de Labores de la Rectora Lilia Cedillo



Por unanimidad de votos, este viernes el Consejo Universitario de la BUAP aprobó la creación de nuevos planes de estudio -la Especialidad en Traumatología y Ortopedia, y las maestrías en Ciencias en Manejo y Bienestar Animal y en Arte y Medios-, así como la glosa y dictamen del Tercer Informe de Actividades de la gestión 2021-2025 que presentó el pasado 4 de octubre la Rectora María Lilia Cedillo Ramírez.

Durante la VII Reunión del Máximo Órgano de Gobierno de la institución, la doctora Cedillo afirmó que en la BUAP "se trabaja fuertemente en lo que nos preocupa y ocupa: las actividades sustantivas -docencia, investigación y cultura-, por lo que reconoció la labor de funcionarios, directores, docentes, investigadores, administrativos y estudiantes, en los logros y resultados que

hacen de esta Casa de Estudios una gran universidad.

Agradeció, igualmente, la participación de los consejeros universitarios para hacer realidad, como hoy, nueva oferta educativa con pertinencia e impacto social.

El pleno del Consejo Universitario aprobó la glosa del Tercer Informe de Actividades de la gestión 2021-2025 al considerar que reflejó, objetiva y razonablemente, el estado general que guarda la universidad, así como las acciones llevadas a cabo en el último año. Además, porque se apega a la legislación universitaria y los resultados reportados denotan un claro avance de los objetivos del Plan de Desarrollo Institucional.

En lo que fue también la Sexta Sesión Extraordinaria del Consejo Universitario se aprobaron por unanimidad de votos tres nuevos planes de estudio. La Especialidad

ADEMÁS, TRES NUEVOS PROGRAMAS: LA ESPECIALIDAD EN TRAUMATOLOGÍA Y ORTOPEDIA, Y LAS MAESTRÍAS EN CIENCIAS EN MANEJO Y BIENESTAR ANIMAL Y EN ARTE Y MEDIOS

en Traumatología y Ortopedia fue presentada por el Hospital Universitario; en su justificación se informó que en Puebla existen mil 810 médicos especialistas en esta área, lo que se traduce en 2.7 por cada 10 mil habitantes.

Con respecto a la Maestría en Ciencias en Manejo y Bienestar Animal, de la Facultad de Ciencias Agrícolas y Pecuarias, se señaló que se trata de un programa pionero en el país, ya que de los existentes es el primero con un enfoque en bienestar animal. Su objetivo es formar profesionales con alto perfil, "capaces de desarrollar investigación básica y aplicada para contribuir a la solución de problemáticas en el manejo y bienestar animal, en el estado, la región y el país".

La mayoría de sus docentes tienen el grado de doctor y pertenecen al Sistema Nacional de Investigadores (SNI). Este programa educativo establece dos líneas de investigación: manejo integral de rumiantes y no rumiantes; y bienestar animal e inocuidad alimentaria.

Finalmente, la Maestría en Arte y Medios -cuya aprobación permitió que la Escuela de Artes Plásticas y Audiovisuales hoy sea Facultad de Artes Plásticas y audiovisuales- tendrá una duración de dos años, 15 materias y un núcleo académico integrado por 11 docentes, de los cuales 82 por ciento son doctores, miembros del SNI, y el resto doctorantes. Sus líneas de investigación son: teoría e innovación en artes y medios; y análisis y creación en medios particulares.

Al inicio de esta sesión del Consejo Universitario, la Rectora Lilia Cedillo Ramírez tomó protesta a nuevos integrantes de este órgano de gobierno. •REDACCIÓN



TRAIL BOSQUE DE NIEBLA BUAP 2024 PUSO A PRUEBA LAS CAPACIDADES FÍSICAS DE MÁS DE 900 CORREDORES

La Sierra Nororiental del Estado de Puebla fue el escenario donde más de 900 corredores pusieron a prueba sus capacidades físicas en el Trail Bosque de Niebla BUAP 2024, una carrera de montaña con rutas caracterizadas por senderos escarpados y veredas bañadas de brisa y neblina por el efecto de los vientos húmedos del Golfo de México, propios del bosque mesófilo de montaña.

En la competencia realizada en el municipio de Teziutlán, este domingo 17 de noviembre, la Rectora Lilia Cedillo Ramírez dio el banderazo de salida a las 7:00 horas para los competidores de 8, 13 y 39 kilómetros, ramas femenil y varonil, quienes apreciaron una vegetación compuesta por helechos, encinos y zarzas, entre otras especies; además de cruzar por arroyos y ríos, y apreciar edificios históricos de la minería de los años 50 del siglo pasado.

En este acto, Cedillo Ramírez estuvo acompañada de la presidenta municipal de Teziutlán, Karla Victoria Martínez Gallegos; la secretaria de Turismo del estado, Marta Teresa Ornelas Guerrero, y el director de Deportes de dicho municipio, Miguel Roldán Salazar, entre otros.

Tras premiar a los primeros lugares, la Rectora de la BUAP destacó que la tercera edición de la carrera de montaña tuvo como objetivo fomentar el deporte, la convivencia social y alentar la economía de la región, ya que los corredores provienen de otros estados del país y detonan el turismo.

Armando Ibáñez, director de la Facultad de Ciencias Agrícolas y Pecuarias e integrante del comité organizador, refirió que el interés que despertó la competencia superó las expectativas con una gran demanda de participación.

Para esta edición, precisó que se realizaron ajustes a los recorridos. Colaboró personal de la Secretaría de Turismo del estado y del ayuntamiento de Teziutlán, representantes ejidales, de la Dirección de Apoyo y Seguridad Universitaria de la BUAP y voluntarios, quienes participaron en tareas de vigilancia y orientación.

Ibáñez Martínez refirió que los recorridos de 8, 13 y 39 kilómetros fueron para las ramas femenil y varonil. Las distancias de 13 y 39 kilómetros se dividieron en las categorías: Libre distancia (de 19 a 39 años), Máster (de 40 a 49 años) y Veteranos (de 50 años y más).

Los premios para los primeros tres lugares en 8 kilómetros fueron 8, 6 y 4 mil pesos, en ambas ramas. En el recorrido de 39 kilómetros los tres primeros ganadores recibieron 12, 10 y 8 mil pesos, en cada categoría y rama. •REDACCIÓN

Infonavit elimina restricciones y te permite tramitar varios créditos subsecuentes

Puebla, Pue- El Instituto del Fondo Nacional para la Vivienda de los Trabajadores (Infonavit), dio a conocer que los derechohabientes pueden tramitar el número de créditos que deseen para lo que necesiten en torno a su desarrollo inmobiliario, siempre y cuando hayan terminado de pagar el financiamiento anterior.

El Infonavit detalló que este esquema aplica para cualquier tipo de crédito: compra de vivienda nueva o existente, adquisición de terreno, construcción, mejora, ampliación y pago de deudas hipotecarias bancarias.

Explicó que, si el derechohabiente ya compró una casa con su Crédito Infonavit y le gustaría adquirir otra vivienda, un terreno o sacar un financiamiento para hacer mejoras o ampliaciones a su hogar, podrá adquirir un nuevo préstamo.

Esto es posible gracias a que el Instituto eliminó en 2023 las restricciones que impedían que sus derechohabientes sacarían más de un financiamiento, creando así los Créditos Subsecuentes.

Por lo que, se planteó tomar en cuenta que, para obtener otro financiamiento con



el Infonavit, la persona debe cumplir con los requisitos de haber liquidado el crédito anterior (sin importar que no se haya liberado la garantía), no haber tenido quebrantos o marca de incumplimiento durante la vigencia de tu financiamiento previo, así como cumplir con los criterios y requisitos de elegibilidad de la opción de financiamiento que elija.

Tener saldo en la Subcuenta de Vivienda, cuyo monto mínimo depende-

rá del tipo de crédito subsecuente que quiera contratar, si bien, este requisito no aplica para aquellos financiamientos con garantía hipotecaria.

Finalmente, se debe considerar que la edad más el plazo del crédito no podrá ser mayor a 70 años para hombres y 75 años para mujeres, siendo la mensualidad de entre 20 y 30 por ciento de los ingresos, dependiendo si gana menos o hasta un salario mínimo o más de este. •ALMA MÉNDEZ

Coparmex critica el Paquete Económico 2025 por reducción de gasto en seguridad, educación y salud



Puebla, Pue- La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), reconoció que con la presentación del Paquete Económico 2025 por parte de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, se crearon nuevos impuestos, ni se aumentaron las tasas existentes, así como por reducir el déficit fiscal, no obstante, señaló la importancia de establecer supuestos más realistas que tomen en cuenta el contexto económico actual del país.

La cúpula empresarial, destacó que, en el gasto público, hay una reducción real del 1.9% respecto a 2024, lo que limita la capacidad de inversión en áreas prioritarias. La disminución de recursos

en ramos clave la Secretaría de Educación Pública, la de Salud, la de Economía y la de Seguridad y Protección Ciudadana, lo calificó como preocupante, especialmente en un contexto donde las necesidades sociales y económicas demandan mayor atención.

“Estas reducciones generan incertidumbre sobre la eficiencia del gobierno de implementar con éxito las estrategias necesarias para el bienestar de la población”, se menciona.

La inversión pública prevista, equivalente al 2.8% del PIB, se menciona que está lejos de la meta del 5% que permitiría detonar un crecimiento sostenido y fortalecer la infraestructura nacional.

Además, preocupa que la deuda pública, supere el monto destinado a inversión, lo que implica que nos endeudamientos para cubrir gasto corriente.

En tanto a las estimaciones de crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) para 2025, en el rango del 2% al 3%, presentan una discrepancia con los pronósticos de diversos especialistas, que proyectan un crecimiento de entre 1.2% y 1.4%, la Coparmex dijo que puede representar un riesgo para la viabilidad de las metas planteadas en el Paquete Económico, particularmente en lo que respecta a la reducción del déficit público y el nivel de ingresos tributarios esperados.

La Coparmex criticó el recorte del 36.2% a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), pues al reducir recursos en este ámbito contradice los esfuerzos necesarios para fortalecer la seguridad para proteger a las familias y generar condiciones propicias para la inversión.

Para concluir, la organización empresarial reiteró su disposición para trabajar con las autoridades y todos los sectores productivos para construir un modelo económico que impulse el desarrollo inclusivo, ya que el Paquete Económico 2025, es fundamental para que se traduzca en acciones concretas que fomenten la inversión, promuevan la competitividad y garanticen un bienestar compartido, sin comprometer la sostenibilidad financiera del país. •ALMA MÉNDEZ

“Antes patria que partido”, inauguran el nuevo Congreso estatal en Los Fuertes



Puebla, Pue. Este 18 de noviembre fue inaugurado la nueva sede del Congreso del estado de Puebla ubicado en la zona de Los Fuertes. La obra tuvo un costo de 855 millones de pesos.

El listón inaugural fue cortado por el gobernador de Puebla, Sergio Céspedes Peregrina, acompañado de diputados locales y de César Alejandro Yáñez Centeno Cabrera, subsecretario de la Secretaría de Gobernación del gobierno de Claudia Sheinbaum, así como la presidenta de la actual legislatura, Laura Artemisa García.

Este inmueble Legislativo será “un edificio del pueblo para el pueblo”, dijo el gobernador y resaltó la leyenda en esta nueva sede: Antes patria que partido.

LOS ORADORES OFICIALES DEL EVENTO FUERON:

La diputada Laura Artemisa García
César Yáñez Centeno, subsecretario de la Secretaría de Gobernación federal

El gobernador de Puebla, Sergio Salomón Céspedes Peregrina

Abre sus puertas el nuevo Congreso de Puebla en la zona de Los Fuertes

Esta obra cuenta con tres secciones: Espacio legislativo, amplios espacios para los trabajadores y área para los medios de comunicación.

La sede está asentada sobre 11 mil metros cuadrados y las tres áreas en conjunto suman 29 mil metros de construcción, la cual requirió la participación de 600 trabajadores.

La inversión total en la obra fue de 855 millones de pesos y el proyecto original se modificó hasta en dos ocasiones lo que incrementó su costo final.

Detalles y áreas legislativas
El nuevo edificio se encuentra ubicado en el Barrio de Xanenetla, en la calle 32 Oriente S/N entre 2 Norte y Calzada Ignacio Zaragoza

Laborarán más de 400 trabajadores

que con las condiciones necesarias para el desarrollo de sus funciones

La fachada cuenta con detalles que evocan el barroco poblano

El interior tiene tecnología de vanguardia, con certificación LEED por el uso de materiales y vegetación de Puebla

Este inmueble cuenta con un barrisol de acceso, del arquitecto Francisco Serrano

Tiene obras de los artistas José Lazcarro y Amador Montes

CUENTA ADEMÁS CON:

- AUDITORIO
- BIBLIOTECA Y ARCHIVO
- INSTITUTO DE INVESTIGACIONES LEGISLATIVAS
- SALA DE PRENSA
- SERVICIO MÉDICO
- SALÓN DE PROTOCOLOS
- PLENO
- LACTARIO
- CUBÍCULOS PARA DIPUTADOS

•ALMA MÉNDEZ

JUGOCOPO DESTACA HUMANISMO Y CONSENSO COMO PILARES DE LA LXII LEGISLATURA

Puebla, Pue- La presidenta de la Junta de Gobierno y Coordinación Política (Jugocopo), Laura Artemisa García Chávez manifestó que la LXII Legislatura trabajará bajo los principios del humanismo y tres premisas: inclusión, diálogo y consenso.

Esto durante la inauguración de la nueva sede del Congreso del Estado, destacó el inicio de un nuevo ciclo de la LXII Legislatura, donde convocó a los integrantes de la actual legislatura a honrar el legado de los anteriores diputados y responder con resultados la confianza depositada por los ciudadanos en las urnas.

García Chávez reconoció el trabajo del gobernador del Estado, Sergio Salomón Céspedes Peregrina, para concretar la construcción de la nueva sede que este lunes se inauguró.

"Desde esta nueva y hermosa sede, se atestiguará el inicio de un nuevo ciclo de transformación para Puebla, uno impulsado a partir del desarrollo y el crecimiento de sus habitantes; enfocado en el rescate de lo tradicional, lo comunitario, lo que nos ha forjado y sigue siendo característico de nuestra grandeza", acotó.

Finalmente, enfatizó que la nueva sede del Congreso de Puebla seguirá siendo la casa del pueblo y los diputados seguirán trabajando sin ningún distingo partidista en favor de los ciudadanos. •ALMA MÉNDEZ

CDH PUEBLA SE PRONUNCIA SOBRE LA CASTRACIÓN QUÍMICA: "ACTUAREMOS CONFORME A DERECHO"

Puebla, Pue- La Comisión de Derechos Humanos del Estado de Puebla, está apegada a derecho en los tratados internacionales y lo que se tenga que hacer al respecto de la castración química lo harán.

En entrevista la presidenta de la CDH, Rosa Isela Sánchez Soya, dijo que hasta el momento no existe ninguna ley aprobada al respecto, pues el gobernador electo Alejandro Armenta, lo dijo en una rueda de prensa y es una expresión al aire, por lo que, en su momento se estudiará el tema y enfatizó que estarán apegados a derecho y a las normas internacionales, por lo que se hará lo que se tenga que hacer al respecto.

"Lo que sí les puedo decir es que estamos apegados a derecho a las normas internacionales, por lo que se hará lo que se tenga que hacer", acotó. Asimismo, dijo que en la entidad veracruzana se intentó aprobar una iniciativa similar, la cual no dio los resultados esperados.

Finalmente, Sánchez Soya dijo que es un tema profundo que, para poder hablarlo hay que conocerlo, por lo que, estarán trabajando en caso de que se dé en la entidad poblana, para poder apoyar en la defensa. •ALMA MÉNDEZ

Recorte federal de 40 mdp prendió la alerta municipal, habrá ajuste



Puebla, Pue. Para 2025, la administración municipal de Puebla, tendrá un recorte de 40 millones de pesos en participaciones federales, según lo dio a conocer el presidente, José Chedraui Budib, quien garantizó los servicios a la ciudadanía.

En entrevista, el alcalde reconoció que será un reto, afrontar este recorte presupuestal, sin embargo, se analizarán nue-

vas estrategias que den garantía el funcionamiento de los los servicios públicos.

José Chedraui comentó que entre las primeras modificaciones al repuesto, será la reorientación de recursos, para dar prioridad a las demandas, por la ciudadanía.

"Reubicando el gasto, siempre protegiendo, obviamente, a las y los ciudadanos, a todo lo que son los servicios municipales, que se reorienta y se saca adelante", acotó.

TIJERETAZO PRESUPUESTAL A PUEBLA, UN SEVERO GOLPE A FINANZAS DE MUNICIPIOS

La titular de la Secretaría de Planeación y Finanzas del Estado de Puebla, Josefina Morales Guerrero, dio a conocer que el gobierno estatal recibió un recorte de la Federación de mil 477 millones de pesos.

Comentó que desde el gobierno federal existen diferentes ajustes cuatrimestrales,

donde el presupuesto es distinto, de acuerdo a los proyectos que se incluyen.

"De acuerdo a la normatividad hace tres ajustes cuatrimestrales, y uno de los ajustes que es fuerte, para cualquier entidad federativa y por consecuencia los municipios, es el según ajuste cuatrimestral que se registra en el mes de octubre, en ese sentido", acotó.

Por ello el 13 de noviembre, se aplicó al Estado de Puebla, el segundo de tres ajustes cuatrimestrales a las particiones, que corresponden al año en curso, por consiguiente se afectan a los municipios.

"Este ajuste, le fueron descontados ya una primera parte de mil 477 millones de pesos lo cual representa una reducción de 47 por ciento del mes de septiembre y la otra parte se va a registrar el 25 de noviembre", mencionó. •SILVINO CUATE



EN DOS MESES, EL SENADO APROBÓ 10 REFORMAS CONSTITUCIONALES: MIER

Ignacio Mier Velazco, vicecoordinador de Morena en el Senado de la República, destacó el diálogo, trabajo y apertura que ha habido en estos dos meses de trabajo de la LXVI Legislatura, que han permitido aprobar 10 reformas constitucionales, siete de ellas por unanimidad, lo que demuestra el alto compromiso con el pueblo de México.

"No hemos defraudado al pueblo de México, a los ciudadanos que nos dieron la confianza con su voto, no solamente yo como senador, sino todas y todos los senadores hombres y mujeres; hemos logrado apenas en dos meses y en menos de 15 días aprobar 10 reformas constitucionales, lo más importante hay que decirlo, porque hay que ser de política generoso, hay que ser agradecido y hay que reconocer que en estas iniciativas en siete de ellas han votados todos los partidos políticos", resaltó.

Comentó que en las demás, si bien la oposición ha votado en contra, no ha habido mayor impedimento para que las y los ciudadanos cuenten con reformas importantes que permitirán mejorar su calidad de vida, garantizar su seguridad y respetar sus derechos humanos.

En materia de seguridad, dijo, se aprobó la reforma al artículo 21 de la Constitución, que dispone que la Secretaría de Seguridad Pública y Protección Ciudadana (SSPC) coordinará el Sistema Nacional de Inteligencia y las acciones de colaboración de los tres órdenes de gobierno en materia de seguridad.

Comentó que "hoy con la reforma constitucional que propuso la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, logramos que la Secretaría de Seguridad Pública se coordine con todos los municipios con las policías municipales que tanto falta les hace que tengan un apoyo un soporte técnico, logístico, de inteligencia, de equipo, que se coordine con los estados, que a veces no hay la comunicación entre las policías de los estados y los municipios la Guardia Nacional", detalló el senador Ignacio Mier.

El senador por Puebla aseguró que con esta reforma va a haber una Secretaría que va a coordinar toda la estrategia de seguridad.

En el caso de su estado natal, recordó que el gobernador electo, Alejandro Armenta, anunció quien será su secretario de Seguridad Pública en Puebla fue aprobado por la presidenta, ya que se trata de un hombre de confianza, de resultados, con una vida ejemplar en su desarrollo profesional, él va a ser se va a hacer cargo pero también coordinado ya con los principales municipios, algo que no existía.

Este ejemplo, dijo, se va a replicar en todas las entidades y municipios, porque "queremos que en la Constitución quede que debe de haber coordinación, que no debe de haber otra cosa que no sea la protección de tu seguridad, por eso estoy contento". **•REDACCIÓN**

Cabildo garantiza trabajo conjunto y gobernabilidad en juntas auxiliares: Chedraui



Puebla, Pue- Responder a la confianza de la ciudadanía por medio de acciones, trabajo coordinado y diálogo fue el llamado que hizo el presidente municipal, Pepe Chedraui Budib, a presidentes auxiliares de la capital, en la primera reunión institucional para abordar las principales necesidades y propuestas de soluciones a los problemas en estas demarcaciones.

El Presidente Municipal expuso que el Gobierno de la Ciudad es de puertas abiertas para todas las personas y, sobre todo, de trabajo sin distinción para quienes habitan en las juntas auxiliares, donde requieren servicios de seguridad, pavimentación y bacheo, mantenimiento de parques, jardines y atención a grupos vulnerables, entre otros.

Recordó que en enero de 2025 se realizarán los plebiscitos en las 17 juntas

auxiliares, donde garantizó que habrá gobernabilidad y seguridad. Afirmó que trabajará con el mayor de los esfuerzos todo el tiempo, sin importar la renovación de las titularidades en estas demarcaciones.

"Vamos a dignificar cada una de las juntas auxiliares, es necesario poder escuchar a los presidentes, que sepan que tienen el respaldo del Gobierno y todas las dependencias" expresó Chedraui Budib. También les hizo un llamado para que las acciones siempre sean en pro de la gente.

Acompañado por el titular de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, Fernando Rosales Solís; la titular de la Unidad de Concertación en Juntas Auxiliares y Atención Vecinal, María Isabel Merlo Tlavera y el regidor Gabriel Biestro Medina, garantizó un trabajo coordinado.

"Por primera vez en muchos años va a haber una estricta coordinación, hay una relación de coordinación y trabajo con el gobernador, Sergio Salomón y a partir del 14 de diciembre con el gobernador Alejandro Armenta", dijo.

Por su parte, la titular de la Unidad de Concertación en Juntas Auxiliares y Atención Vecinal, María Isabel Merlo Tlavera, expuso que esta primera reunión, además de demostrar la apertura del alcalde Pepe Chedraui y del secretario de Gobernación, Franco Rodríguez Álvarez, permite garantizar la continuidad de la gobernabilidad en las 17 demarcaciones.

En tanto, los presidentes auxiliares ratificaron su disposición para trabajar con el Gobierno de la Ciudad, luego de presentar las principales demandas ciudadanas de sus juntas. **•REDACCIÓN**

Armenta reconoce a Gibrán Zea, esgrimista olímpico



Puebla, Pue. "Las y los atletas poblanos tienen el respaldo total de este gobierno, porque son el reflejo de lo que somos: una tierra de campeones", afirmó el gobernador electo de Puebla, Alejandro Armenta, quien destacó la importancia del deporte como motor de la salud, la reconstrucción del tejido social y la seguridad, al reconocer la trayectoria de Gibrán Zea, talentoso esgrimista poblanco, que compite en la Categoría de Sable y se perfila para representar a México en los próximos Juegos Olímpicos de Los Ángeles 2028, en Estados Unidos.

Alejandro Armenta, subrayó que su administración trabajará para que el deporte sea reconocido constitucionalmente como política de Estado con prioridad presupuestal, "el deporte no es sólo un juego, se trata de contribuir a la prevención de la inseguridad y formar campeones de vida" afirmó el gobernador electo.

Por su parte, Gibrán Zea campeón nacional en su disciplina, actualmente ocupa el puesto 95 en el ranking mundial de la Federación Internacional de Esgrima, agradeció el reconocimiento otorga-

do por el gobernador electo "se nota el gran aprecio que le tiene a los atletas, y al mismo tiempo al futuro de Puebla y de México; a todos los mexicanos, les digo que persigan sus sueños, que nunca se dejen vencer por una piedrita en el camino. Es un camino largo, pero si les gusta, disfrútenlo".

El gobierno de Alejandro Armenta hará del deporte una prioridad presupuestal y social, buscando que cada joven tenga acceso a espacios dignos para la práctica deportiva y el desarrollo integral.

•REDACCIÓN



Con Bioética y desde el humanismo mexicano, sustentamos el sentido social de la LOAPEP: Armenta

Puebla, Pue. El gobernador electo, Alejandro Armenta, destacó que la nueva LOAPEP está inspirada en la Bioética Social y el Humanismo Mexicano, poniendo al centro el bienestar de las personas y la dignidad de las comunidades. Este enfoque valora la diversidad y los recursos del estado, apostando por un modelo de administración que respete y escuche a cada colectivo, sin importar su tamaño o posición.

"La bioética social que tomamos para las ciencias sociales es un medio para reformular la concepción que planteamos de un Estado Bioético, centrado en el cuidado y gestión de los recursos, el reconocimiento de la multiculturalidad y, sobre todo, en el respeto a las colectividades", expresó Armenta. Esto implica trabajar con una visión de justicia que valore a cada ciudadano y cultura como parte esencial de Puebla.

Armenta remarcó su compromiso con un gobierno municipalista que respete y potencie la labor de los ayuntamientos y de las y los legisladores, quienes son los rostros de sus comunidades. "Sería una vergüenza para mí, como gobernante, intentar suprimir las funciones municipales o legislativas", concluyó, expresando así su apoyo total a la representación ciudadana y su propósito de construir juntos un gobierno ético y responsable. •REDACCIÓN

DIPUTADO ANUNCIA CONSULTA CIUDADANA SOBRE INICIATIVA DE CASTRACIÓN QUÍMICA EN PUEBLA

Puebla, Pue.- La administración estatal entrante realizará una consulta popular para definir la iniciativa de reforma para aplicar castración química a los agresores sexuales en Puebla, informó el diputado local José Luis García Parra.

En entrevista el también secretario técnico del equipo de transición, señaló que la intención de la castración química es garantizar justicia para las víctimas de agresión sexual en Puebla.

Si bien dijo que esta iniciativa puede generar mucho ruido entre varios sectores de la población, es por ello que defendió que el gobernador electo Alejandro Armenta Mier quiere que haya un parlamento abierto sobre la castración química en Puebla.

"Va a haber consulta ciudadana, es lo que el gobernador electo ha dicho, que quiere que la ciudadanía participe y desmenuce esta propuesta (...) lo que quiere a partir de qué se presente es que se analice, que se abran foros y diálogos ciudadanos, quiere que se haga un debate auténtico real donde participen todos los sectores", acotó.

García Parra declaró que se buscará la organización de estos foros de parlamento abierto para que haya una amplia discusión sobre este tema.

Finalmente, el legislador aseguró que en breve se presentará esta iniciativa de reforma al Código Penal en el Congreso de Puebla. •ALMA MÉNDEZ



EL DIAGNÓSTICO ES PARA VALORAR ARGUMENTOS, NO PARA AUMENTAR EL PASAJE: SEGOB

Puebla, Pue. El titular de la Secretaría de Gobernación Estatal, Javier Aquino Limón reiteró que continúan con las mesas de diálogo con los transportistas, para valorar el aumento de la tarifa al servicio.

Javier Aquino repitió que es un tema complejo, donde existen diferentes argumentos, para determinar el aumento del pasaje, sin embargo, se escuchan distintas posturas por parte de los concesionarios.

Señaló que desde el gobierno del estado de Puebla, se respalda la inconformidad de la gente, quienes exigen un mejor servicio de calidad en las diferentes unidades.

Cuestionado sobre si será en la actual administración cuando se valide el aumento del pasaje. El secretario dijo que se dará a conocer en su debido momento. •SILVINO CUATE



Ambulantes tendrán espacios para evitar un CH caótico

Puebla, Pue. El presidente municipal de Puebla, José Chedraui Budib negó la presencia de ambulantes instalados en el Centro Histórico de Puebla, durante la temporada de ventas del Buen Fin.

El alcalde justificó que durante un recorrido que realizó, en las calles del primer cuadro de la Ciudad, se logró

constatar que no había comercio informal instalado durante esta temporada de ventas.

Además, enfatizó que se analiza la posibilidad de destinar espacios específicos, donde se podrán instalar, sin afectar la movilidad del Centro Histórico.

"Poco a poco vamos a ir negociando

todas y cada una de las organizaciones, hay una buena relación como lo vieron, hubo alguno que otro medio que vio que había ambulantes, no es cierto, no había ningún ambulante. Yo personalmente vine ayer (17 de noviembre) a tomar un helado con mi familia y no había ambulantes", declaró. •SILVINO CUATE

Tecate Comuna 2024: Rutas especiales de transporte para el regreso seguro



LA FRAUDULENTA MARILYN COTE SE QUEDÓ SIN CONSULTORIO

Puebla, Pue. Formalmente, la Dirección de Protección Contra Riesgos Sanitarios (DPRIS) del Gobierno de Puebla clausuró definitivamente el consultorio de Marilyn Cote.

Con ello dejarán de funcionar, la clínica ubicada en Torres Médicas Hospital MAC, Anillo Perif. Ecológico 3507, Tlaxcalancingo, 72820 San Andrés Cholula.

Según la titular de la Secretaría de Salud, Araceli Soria Córdoba, la investigación continúa en contra de la abogada que cometió usurpación de funciones en áreas médicas.

La secretaria dijo que la Fiscalía General del Estado (FGE) también continúa las investigaciones contra la pseudopsiquiatra, después de cinco denuncias en su contra por aparente usurpación de funciones. **◦SILVINO CUATE**



SE QUEMÓ UNA RUTA 10, NO HUBO VÍCTIMAS

Puebla, Pue. Después de que se logró mitigar las llamas de la unidad de transporte público Ruta 10 en la Ciudad de Puebla, se informó que hubo saldo blanco, sin personas lesionadas, según la Secretaría de Seguridad Pública del Estado.

De acuerdo al informe de esta dependencia estatal, los hechos habrían ocurrido a las 8:00 de la mañana aproximadamente. Por ello recibieron aviso al 911.

Por ello, Bomberos se trasladaron a inmediaciones de Camino Real a Tlaxcala, San Jerónimo Caleras perteneciente al municipio de Puebla.

Los elementos sofocaron la combustión de la unidad con agua a presión y procedieron a cerrar suministros de gas para evitar daños mayores. **◦SILVINO CUATE**



La sexta edición del festival musical Tecate Comuna, que se celebrará el próximo 23 de noviembre en el Foro Cholula, ya está generando expectativas entre los asistentes, y esta vez, los organizadores han previsto un servicio especial de transporte público para garantizar el regreso seguro y conveniente de los asistentes durante la noche del evento.

El festival, que se llevará a cabo el sábado en el Foro Cholula, ubicado cerca de la Recta a Cholula, contará con transporte público adicional para facilitar el desplazamiento de los asistentes, ya que, aunque la zona es recorrida por dos rutas de transporte público, no hay servicio nocturno disponible.

Por ello, se han habilitado rutas exclusivas para el evento, que funcionarán desde las 10:00 horas del sábado hasta las 04:00 horas del domingo. Cada ruta tendrá un costo especial.

HORARIOS Y RUTAS DE

TRANSPORTE ESPECIAL

Las rutas de transporte serán las siguientes:

- **RUTA CENTRO:** Iniciará desde el Foro Cholula, con paradas en la avenida Teziutlán Sur y culminará en Paseo Bravo. El costo de esta ruta será de \$45 por persona.

- **RUTA 11 SUR:** Partirá desde el Foro Cholula y hará paradas en varias ubicaciones, incluyendo el campo deportivo Tlaxcalancingo, Ciudad Judicial, Plaza Aventura, Anillo Periférico Ecológico, Chedraui Selecto Angelópolis, farmacia Guadalajara, y culminará en Periplaza. El costo de esta ruta será de \$45 por persona.

- **RUTA CAPU:** Comenzará en el Foro Cholula, con paradas en el Anillo del Periférico Ecológico, Boulevard Forjadores y Prolongación Reforma, y terminará en la Central de Autobuses de Puebla (CAPU). El costo será de \$45 por persona.

Ruta Cholula: Esta ruta comenzará en el Foro Cholula y realizará paradas en la

12 Oriente (Cholula), Boulevard Forjadores, 16 Oriente, Avenida 5 de Mayo y el zócalo de Cholula. El costo será de \$30 por persona.

OTRAS OPCIONES DE TRANSPORTE

Además de las rutas especiales habilitadas para el Tecate Comuna, existe una opción de transporte regular, que consiste en un autobús de color blanco con rojo que circula entre Puebla y Cholula. Este autobús hace su salida detrás del Mercado de Sabores, en la 6 Poniente 1108 de la capital poblana. Sin embargo, solo una de estas rutas realizará paradas en la Recta a Cholula, ya que la otra es de servicio directo.

Este servicio de transporte busca proporcionar una alternativa accesible, segura y sustentable para los asistentes al festival, contribuyendo así a la movilidad durante uno de los eventos musicales más importantes del año en la región.

◦REDACCIÓN / EL SOL DE PUEBLA

VW despedirá al modelo Tiguan con ceremonia y paro productivo para trabajadores



Puebla, Pue- El Sindicato Independiente de Trabajadores de la Industria Automotriz Volkswagen de México (Sitiavw), dio a conocer que este lunes 19 de noviembre se despedirá al modelo Tiguan con una ceremonia, en la que estarán presentes directivos y trabajadores.

Mediante un comunicado se anunció que una vez que finalice la producción de este modelo, mil 800 colaboradores serán sumados en un proyecto nuevo de la empresa alemana.

Mientras esto sucede, los colaboradores entrarán en paro productivo mientras se define su nueva asignación en la planta.

“Oficialmente les informamos que debido a la finalización de producción del modelo Tiguan (actual) se generará un paro productivo para todo el personal técnico del segmento dos y áreas auxiliares (involucradas), a partir de la semana 47”, concluye la misiva.

◦ALMA MÉNDEZ



Autoridades de Chiautzingo descartan la existencia de tiradero clandestino

San Lorenzo Chiautzingo, Pue- Maricarmen Palestino Cordero, presidenta municipal de San Lorenzo Chiautzingo, desmintió las acusaciones sobre la existencia de un tiradero clandestino en la localidad, como se había señalado en redes sociales.

La funcionaria aclaró que el terreno señalado por algunos vecinos, ubicado en la zona limítrofe con San Luis Coyotzingo, es utilizado exclusivamente para maniobras de carga del camión compactador, el cual diariamente viaja a la Ciudad de México para depositar los desechos en "Tecno Sindicatos", una empresa con la que el municipio firmó un convenio para la disposición final de la basura.

Hace unas semanas, varios habitantes de la comunidad denunciaron la pre-

sunta presencia de un vertedero ilegal en esa área. Sin embargo, Palestino Cordero explicó que el espacio en cuestión no opera como un tiradero clandestino, sino como un punto de transferencia donde los desechos son cargados en un solo camión para su posterior traslado a la capital. En este sentido, la alcaldesa detalló que el municipio ha logrado confinar más de 150 toneladas de basura y que este procedimiento es necesario dado que solo un camión puede realizar el recorrido diario hacia la Ciudad de México.

"Este terreno no está funcionando como un tiradero clandestino, como se dijo en redes sociales. Es solo un espacio de maniobras donde se traspasan los desechos al camión compacto para llevarlos a su destino final", afirmó la presidenta.

A pesar de las deficiencias en el servicio debido a la falta de unidades, la presidenta recordó que la pasada administración dejó de realizar la recolección durante casi un mes, lo que complicó aún más la situación.

No obstante, Palestino Cordero indicó que se están realizando esfuerzos para mejorar el servicio y que espera poder adquirir un nuevo camión para el próximo año con el fin de optimizar la recolección y evitar que situaciones como estas se repitan.

Finalmente, la alcaldesa hizo un llamado a la población a colaborar en la separación de la basura, con el objetivo de facilitar el proceso de reciclaje y mejorar el manejo de los desechos en el municipio. **CAROLINA GALINDO**

LOCALIZAN A HOMBRE SIN VIDA EN LA TEHUACÁN-HUAJUAPAN; PRESENTABA SIGNOS DE VIOLENCIA



Tehuacán, Pue- Este lunes, en la carretera federal Tehuacán-Huajuapán, fue encontrado el cuerpo sin vida de un hombre, quien presentaba evidentes huellas de violencia. El hallazgo ocurrió cuando varios ciudadanos que se dirigían a sus campos de trabajo se percataron de la presencia de un cuerpo boca abajo, a un costado de la vía.

Los testigos del macabro hallazgo noti-

ficaron inmediatamente a los servicios de emergencia a través del número 911. Al llegar al lugar, los paramédicos confirmaron que el hombre ya no contaba con signos vitales. Hasta el momento, la identidad del fallecido permanece desconocida.

Al lugar también arribaron agentes de la Fiscalía General del Estado (FGE), quienes realizaron el levantamiento del

cadáver y lo trasladaron al Servicio Médico Forense (SEMEFO) para practicar la necropsia de ley y continuar con las investigaciones correspondientes.

Los hechos fueron reportados cerca de la entrada del antiguo relleno sanitario, una zona conocida en la región. Este trágico hallazgo marca el inicio de la semana con números rojos en la localidad. **LUZ MARIA ZAYAS**



TONANTZIN FERNÁNDEZ ANUNCIA COLABORACIÓN PARA REABRIR TÚNELES DE CHOLULA

Puebla, Pue- La presidenta municipal de San Pedro Cholula, Tonantzin Fernández Díaz, expresó su disposición de colaborar con el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) y otras autoridades para la reapertura de los túneles de la zona arqueológica de Cholula, cerrados desde hace más de dos años debido a la pandemia de Covid-19.

En este sentido, la alcaldesa destacó la importancia de este pasaje subterráneo para el turismo en la región y mencionó que ya se logró reabrir el sitio prehispánico los domingos. Por lo que, subrayó que la reapertura de los túneles requerirá una inversión significativa, principalmente en la contratación de personal y en el mantenimiento de las instalaciones.

Fernández Díaz reiteró el compromiso del gobierno municipal para apoyar y garantizar que los túneles puedan volver a recibir visitantes. Antes de la reapertura, será necesario llevar a cabo trabajos de mantenimiento debido al tiempo prolongado que han permanecido cerrados.

Finalmente, confió en que este proceso se complete lo más pronto posible, con el objetivo de impulsar el turismo y preservar este importante atractivo histórico. **ALMA MÉNDEZ**

CONDUCTOR MUERE PRENSADO, INTENTABA ARREGLAR SU CAMIONETA

Xicotepec de Juárez, Pue. Terrible muerte encontró el conductor que fue prensado contra una barda por su propia camioneta.

Los hechos se registraron la noche de ayer en la junta auxiliar de San Antonio Ocopetlatlán, del municipio de Xicotepec, cuando Ángel Guerrero de 55 años de edad, fue prensado por su camioneta. Testigos de los hechos comentaron que la camioneta, presentó una falla mecánica, razón por lo que Ángel, optó por revisar la unidad abriendo el cofre con la finalidad de dar marcha, y con la velocidad puesta lo que provocó que la unidad arrancara y lo dejara prensado contra una barda.

Personal de Radio Brigada Nacional de Ayuda, Cruz Roja, y vecinos apoyaron con las pocas herramientas que tenían para rescatar el cuerpo de quien en vida respondiera al nombre de Ángel Guerrero.

Fue el personal de la Fiscalía General del Estado quienes arribaron al sitio para realizar el levantamiento del cadáver que fue traslado al anfiteatro Distrital de Xicotepec. **ADÁN GONZÁLEZ**

SUJETO AGREDE A CACHAZOS A MUJER POR DISPUTAS DE TIERRAS EN ATLIXCO

Atlixco, Pue. Un hombre agredió físicamente a una mujer con la cacha de su pistola, lo que ha dejado al pueblo conmocionado y a las autoridades locales investigando las causas detrás de este ataque. Los hechos ocurrieron el pasado miércoles, en una zona que se encuentra a solo 20 minutos de la cabecera municipal y en la frontera limítrofe entre los municipios de Atlixco y San Juan Tianguismanalco.

Según confirmaron las autoridades locales de Seguridad Pública, el presunto agresor, identificado como Alfredo N., fue detenido en el lugar de los hechos por agentes de la policía de Atlixco. La víctima, una mujer de aproximadamente 40 años, fue trasladada de urgencia al Complejo Médico Gonzalo Río Arronte, después de haber recibido un fuerte golpe en la cabeza con la cacha de la pistola, lo que le causó diversas heridas.

El incidente, que al principio parecía ser un altercado aislado, ha revelado una serie de tensiones subyacentes en la región: la disputa por varios terrenos en esta zona, cuyas propiedades han estado envueltas en controversias durante los últimos meses. Fuentes cercanas al caso aseguran que Alfredo N., quien ya contaba con antecedentes de violencia, habría actuado de manera agresiva para impedir la venta de terrenos en la colonia, un área que ha cobrado relevancia en los últimos tiempos debido al crecimiento urbano en la región.

Por otro lado, habitantes de la colonia Villas El León aseguran que la situación no es nueva y que el acusado ha mantenido un comportamiento violento desde hace varios meses. "Él ya ha tenido problemas con otras personas aquí, pero nunca pensamos que llegaría a este punto", relató uno de los residentes que fue testigo de la intervención policial.

La violencia por disputas de tierras no es un fenómeno nuevo en el estado de Puebla, donde en varias ocasiones se han reportado enfrentamientos entre grupos locales que luchan por la posesión de terrenos, en su mayoría ubicados en áreas de expansión urbana. Sin embargo, lo que distingue este caso es la brutalidad con la que Alfredo N. actuó contra la mujer, lo que ha generado una gran indignación en la comunidad.

Las autoridades locales han abierto una investigación para esclarecer los motivos detrás del ataque y, aunque el agresor ya se encuentra bajo custodia, la incertidumbre persiste sobre el trasfondo de esta disputa territorial. Mientras tanto, los vecinos de Villas El León viven con el temor de que estos actos de violencia puedan repetirse en cualquier momento, dejando en evidencia la falta de mecanismos efectivos para resolver los conflictos en la región. **PAOLA AROCHE**



Gobierno de Cuautlancingo y VW detonarán el desarrollo del municipio



Cuautlancingo, Pue. El presidente municipal de Cuautlancingo, Omar Muñoz Alfaro, informó que para detonar más el desarrollo de la comunidad en beneficio de los ciudadanos, ha tenido acercamientos con la empresa Volkswagen (VW), la más importante en la localidad en cuanto a inversión privada y que sus directivos se encuentran en un buen tenor para trabajar en conjunto con el gobierno municipal.

Expresó que se reunió con el enlace político de la armadora, en una muestra

de apertura de ambas partes para que se generen varios proyectos que se quedaron en asignatura pendiente, "hubo algún límite con las administraciones anteriores y no pudieron hacer crecer políticas públicas en favor de la comunidad".

"Nosotros vamos a retomar algunos proyectos y vamos a proponer otros; es necesario que en esta sinergia que buscamos generar en la administración, se incluya al sector privado, a la comunidad y a las asociaciones de la sociedad civil".

El edil subrayó que algunos fraccionamientos tienen personalidad moral y que ha mantenido mesas de trabajo con sus comitivas, porque es importante incluir a todos en la búsqueda de soluciones para los problemas.

"Tengo la confianza y la esperanza de que con la Volkswagen vamos a sentarnos para hacer un trabajo en conjunto e intercambiar ideas, para hacer proyectos más grandes que incluyan al sector privado en Cuautlancingo", finalizó. **REDACCIÓN**

CON HUELLAS DE VIOLENCIA LOCALIZAN CUERPO DE UNA MUJER EN HUIXCOLOTLA



Huixcolotla, Pue. Una mujer fue encontrada sin vida y con visibles huellas de violencia en el interior de un local en la Central de Abasto de Huixcolotla, ante esta situación los comerciantes solicita-

ron los servicios de emergencia, quienes al hacer contacto con el cuerpo ya no tenían signos vitales. La mujer fue declarada muerta en el lugar y hasta el momento se encuentra en calidad de desconocida.

Al lugar arribaron personal de la Fiscalía General del Estado para hacer el levantamiento del cuerpo y las diligencias correspondientes e iniciar con las primeras investigaciones. **LUZ MARIA ZAYAS**

Cuatro sencillas políticas reducirían la contaminación plástica en 90 por ciento

UN GRUPO DE CIENTÍFICOS COINCIDE EN QUE, DE NO TOMARSE MEDIDAS, LAS EMISIONES DE GASES DE EFECTO INVERNADERO PROVENIENTES DE LOS PLÁSTICOS INCREMENTARÁN 37 POR EN 2050.

BY NEWSWEEK EN ESPAÑOL / REDACCIÓN

Si se mantiene el ritmo actual, los desechos plásticos en el mundo casi se duplicarán en 2050, lo que agravará la amenaza para las vías fluviales y los océanos, según un estudio publicado en la revista Science. No obstante, los investigadores, que utilizaron un sofisticado modelo de inteligencia artificial (IA), descubrieron que una combinación de solo cuatro intervenciones políticas reduciría la contaminación

plástica en un 90 por ciento, así como las emisiones de gases de efecto invernadero derivadas de la producción de plástico.

Los hallazgos tienen implicaciones para las conversaciones internacionales que se iniciarán a finales de este mes en Busan, Corea del Sur, donde negociadores de más de 190 países intentarán finalizar un tratado global para reducir los desechos plásticos.

"Esta es nuestra oportunidad única de solucionar

este problema", comentó a Newsweek el científico marino y coautor del estudio Douglas McCauley, quien es profesor de la Universidad de California en Santa Bárbara, Estados Unidos.

Si no se adopta una decisión sobre un tratado global, según el estudio, la creciente producción mundial de plástico generará suficiente basura en 2050 para "cubrir Manhattan con un montón de plástico diez veces la altura del Empire State Building", añadió.



LA REDUCCIÓN DE LA OLA DE DESECHOS PLÁSTICOS

Además, como la mayoría de los plásticos se fabrican a partir de productos petroquímicos, los plásticos adicionales sumarían en gran medida gases de efecto invernadero que calentarían la atmósfera a niveles peligrosos.

Si no se toman medidas, coincidieron los científicos, las emisiones de gases de efecto invernadero de los plásticos aumentarían un 37 por ciento para 2050, aproximadamente lo mismo que lo que se generaría en

9,000 plantas de energía alimentadas con gas natural en un año, lo que haría más difícil cumplir con los objetivos climáticos internacionales.

Las negociaciones del tratado convocadas por las Naciones Unidas han logrado avances vacilantes en los últimos dos años, y se están considerando diversas opciones políticas para controlar los desechos plásticos.

Como no existe una única solución milagrosa que funcione, apuntó McCauley, él y sus colegas desarro-

“ Si no se adopta una decisión sobre un tratado global, según el estudio, la creciente producción mundial de plástico generará suficiente basura en 2050 para “cubrir Manhattan con un montón de plástico diez veces la altura del Empire State Building”, añadió.”

llaron un modelo de aprendizaje automático que puede predecir los posibles efectos que tendrían diferentes combinaciones de políticas en la reducción de la ola de desechos plásticos.

El estudio determinó que cuatro políticas para mejorar la economía del reciclaje de plástico, financiar mejor la gestión de residuos en todo el mundo y limitar la producción de plásticos nuevos o vírgenes podrían reducir en conjunto la mayor parte de los residuos en los próximos 25 años.

Los gases de efecto invernadero de los plásticos se reducirían en aproximadamente un tercio, aunque los autores señalan que incluso con estas medidas “las emisiones de la industria del plástico seguirían siendo altas”.

LAS POLÍTICAS CONTRA LA CONTAMINACIÓN PLÁSTICA

Actualmente se recicla una cantidad lamentablemente pequeña de residuos plásticos. La Agencia de Protección Ambiental de Estados Unidos estima que la tasa de reciclaje en este país es de apenas 9 por ciento.

Las empresas de reciclaje se ven obstaculizadas por la falta de financiación, los deficientes sistemas de recogida de residuos y un mercado débil para los plásticos reciclados, y varias demandas recientes presentadas por ciudades y estados afirman que algunas empresas han engañado al público sobre su capacidad para reciclar plásticos.

El estudio concluyó que un mandato global que exigiera que los nuevos productos se fabricaran con al menos un 40 por ciento de plástico reciclado mejoraría enormemente el atractivo del mercado para el reciclaje.

“Lo que esto hace es crear valor para esa materia prima e incentivos para que la gente recolecte y recicle ese material. Ese valor se traduce en oportunidades de inversión en infraestructura de reciclaje y también desplaza la producción de plástico virgen”, dijo McCauley.

El artículo también recomienda limitar la producción de plástico nuevo a los niveles de 2020 para detener el flujo de plástico que ingresa a un sistema global de gestión de residuos que ya está estresado. “La mejor manera de aplanar esa curva es establecer algunos límites sensatos a la producción”, añadió McCauley.

Las dos últimas políticas prevén financiación para la gestión de residuos plásticos, como mejores vertederos y una recolección de residuos más robusta mediante inversiones directas en sistemas globales de residuos y una tarifa modesta sobre los envases de plástico.

Sin embargo, McCauley argumentó que la escala del problema del plástico requeriría una inversión proporcionalmente grande.

“REALMENTE PUEDEN CAMBIAR LA TRAYECTORIA”

Los autores admiten que las políticas para la contaminación plástica que proponen serían difíciles de implementar. Sin embargo, McCauley afirmó que el resultado sería una reducción drástica de los desechos plásticos que dañan la vida silvestre marina, amenazan la salud humana y agravan la crisis climática. “El tratado de la ONU es una oportunidad única para iniciar una acción a nivel mundial”.

El Pacto de Plásticos de Estados Unidos, un grupo que representa a las empresas de la industria del plástico que trabajan para reducir los desechos, sostuvo que las propuestas del estudio “realmente pueden cambiar la trayectoria de los desechos plásticos” si se implementan en el tratado.

N (Publicado en cooperación con Newsweek. Published in cooperation with Newsweek)

Sheinbaum y Biden se reúnen en el G20; abordan migración, seguridad y asuntos económicos

AMBOS MANDATARIOS HABLARON DEL FORTALECIMIENTO DE LA RELACIÓN BILATERAL, MIGRACIÓN, SEGURIDAD Y ASUNTOS ECONÓMICOS.

POR: REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO



La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, y su homólogo estadounidense, Joe Biden, se reunieron por primera vez durante la Cumbre del G20 para hablar de migración, seguridad y asuntos económicos, informó la Casa Blanca.

En un breve comunicado, la Casa Blanca dio a conocer que Biden reiteró personalmente sus felicitaciones a Sheinbaum por su victoria electoral y reafirmó el compromiso de Estados Unidos por construir “una Norteamérica próspera con empleos bien remunerados”.

“Ambos líderes destacaron la importancia de mantener la cooperación en temas de migración, seguridad y combate a la violencia criminal transnacional, así como en asuntos económicos, fortaleciendo la sólida asociación bilateral entre Estados Unidos y México”.

Sobre el encuentro, la presidenta de México dijo a través de sus redes sociales: “Con el presidente Joseph Biden hablamos de la buena relación que existe y debe existir entre México y Estados Unidos, además de la importancia de trabajar juntos en materia de migración, seguridad y economía. Desde el G20 Brasil 2024, refrendamos la amistad entre ambos países”.

LAS PROPUESTAS DE BIDEN Y SHEINBAUM EN EL G20

Este lunes, Joe Biden llamó a los líderes del G20 reunidos en Río de Janeiro a presionar a Hamás para un alto el fuego con Israel, al tiempo que reiteró que “seguirá insistiendo” por lograr un acuerdo antes de ceder el poder a Donald Trump.

“Pido a todos los presentes aumentar la presión sobre Hamás, que actualmente está rechazando este trato”, dijo el mandatario durante la apertura de la cumbre del G20.

En tanto, la presidenta de México propuso destinar el 1 %

del gasto militar para implementar el programa de reforestación más grande de la historia.

Durante su participación en la Cumbre del G20, la presidenta cuestionó que se destine en el mundo más dinero a la compra de armas que a mitigar el hambre y la pobreza.

Dijo que la propuesta es dejar de sembrar guerras, “sembraremos paz y sembraremos vida”.

Esto, dijo, significaría liberar unos 24 mil millones de dólares al año (12 veces lo que ya destina México) para apoyar a 6 millones de sembradores de árboles que reforestarían 15 millones de hectáreas, algo así como cuatro veces la superficie de Dinamarca, toda la de Guatemala, Belice y el Salvador juntos, o 30 % la de Suecia.

SE REÚNE CON MANDATARIOS DE CHINA Y CANADÁ

La presidenta Claudia Sheinbaum informó que conversó con el primer ministro de Canadá, Justin Trudeau.

En su cuenta de X, la mandataria adelantó que conversaron sobre el Tratado Estados Unidos, México y Canadá (T-MEC).

“Durante la Cumbre de Líderes del G20, también hablamos con el primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, sobre la buena relación entre nuestros pueblos y gobiernos. Coincidimos en el buen resultado del T-MEC para América del Norte”, declaró

En otra publicación, Sheinbaum indicó que se reunió con el presidente de China, Xi Jinping.

Recordó la ayuda que otorgó el gobierno chino para la recuperación de Acapulco tras el paso de huracán Otis.

“Agradecí todo el apoyo para la recuperación de Acapulco mediante la producción y entrega de enseres domésticos”, comentó la mandataria.

lodehoy

NOTICIAS

LIVE

NOTICIERO

Con Fernando Crisanto

¡CONÉCTATE!

LUNES A VIERNES

15:00 HORAS



LIVE



LA MEJOR INFORMACIÓN, LA MAYOR COBERTURA

BÚSCANOS EN TODAS LAS REDES SOCIALES COMO @LDHNoticias



lodehoy.com.mx



POSGRADO E INVESTIGACIÓN

Maestría en Ciencias en Recursos Fitogenéticos Potenciales para la Agricultura
Inicio de cursos: 6 de enero de 2025.
Mayores informes: www.viep.buap.mx

Maestría "Diagnóstico y Rehabilitación Neuropsicológica"
Convocatoria 2025
Facultad de Psicología.
Inicio de cursos: 6 de enero de 2025.
Informes: Tel. 222 229 55 00, ext. 3224.
Página web: www.psicologia.buap.mx/neuropsicologia

Doctorado en Filosofía Contemporánea
Facultad de Filosofía y Letras.
Inicio de cursos: 6 de enero de 2025.
Mayores informes en www.viep.buap.mx

Doctorado en Investigación e Innovación Educativa
Facultad de Filosofía y Letras.
Inicio de cursos: 8 de enero de 2025.
Mayores informes en www.viep.buap.mx

Doctorado en Ciencias (Física)
Inicio de cursos: Segunda semana de enero de 2025.
Informes: Dr. Emerson Leao Sadurni Hernández (Coordinador del posgrado), Av. San Claudio y 18 sur edificio 11F1, Ciudad Universitaria. Tel. 222 229 55 00, ext. 1717.
Horario de atención: De 09:00 a 17:00 hrs. de lunes a viernes.
Correo: posgrado_fisica@ifuap.buap.mx

Maestría en Ciencias Fisiológicas
Modalidad presencial o virtual (indicar plataforma).
Inicio de cursos: 6 de enero de 2025
Informes: Dr. Eduardo Monjaraz Guzmán (Secretario académico del Instituto de Fisiología), Prolongación de la 14 sur 6301, edificio 1F1, planta baja, Ciudad Universitaria. Tel. 222 229 55 00, ext. 7300.
Horario de atención: De 09:00 a 15:00 hrs. de lunes a viernes.
Correo: admisio.fisiologia@correo.buap.mx

DOCENCIA

Cursos y Talleres

XI Taller Internacional "Tendencias en la Educación Matemática"
Del 20 al 23 de noviembre de 2024.
Página web: <https://www.fcsm.buap.mx/TEMBI/>

Programa de Certificación "Yellow Belt+Green Belt+Black Belt"
Inicia el 21 de noviembre de 2024.
Clases virtuales con instructor en vivo.
Martes y jueves de 19:00 a 22:00 hrs.
Informes: educacioncontinua.fi@correo.buap.mx
Pre registro en línea: <https://bsu.buap.mx/ILSS-N24>

Programa de Certificación "Máster Black Belt"
Inicia el 22 de noviembre de 2024.
Clases virtuales con instructor en vivo.
Viernes de 19:00 a 22:00 hrs.
Informes: educacioncontinua.fi@correo.buap.mx
Pre registro en línea: <https://bsu.buap.mx/BB24>

Plática ¿Por qué Discriminamos?
Imparte: Lic. Carolina Cabrera López.
Martes 26 de noviembre de 2024, 13:00 hrs.
Salas del primer piso del Museo de la Memoria Histórica Universitaria (3 oriente 1008, Barrio de Analco).
Sin costo.

Plática "Violencia Psicológica: Consecuencias profundas en la salud mental"
Imparte: Lic. Sandra Jano Pérez y Lic. Miguel Ángel Molina García.
Jueves 28 de noviembre de 2024, 13:00 hrs.
Salas del primer piso del Museo de la Memoria Histórica Universitaria (3 oriente 1008, Barrio de Analco).
Sin costo.

Congresos, Conferencias y Seminarios

Feria a la Tinta
Conferencia "Tinta en la piel: Moda o arte"
Carla Ramírez (Bone de Coral).
25 de noviembre de 2024, de 12:00 a 14:00 hrs.
Centro de Convenciones de Ciudad Universitaria.

3er Congreso Nacional y 2º Internacional de Antropología de la Alimentación
19, 20 y 21 de noviembre 2024.
Modalidad híbrida.
Informes y registro: congresoalimentacion.fyl@correo.buap.mx
Facultad de Filosofía.

Seminario Permanente de Filosofía Forense
Programa Interuniversitario - Sesión virtual.
20 de noviembre de 2024, 11:00 a 13:00 hrs.
Salón de Usos Múltiples, Edificio Arronte (Palafox y Mendoza 219, Centro).

Asistencia previo registro:
yoltic.perezg@alumno.buap.mx

Exposiciones

Exposición fotográfica temporal "El que Nace para Maceta"
Artista: Carlos Henaine.
Sala de "Frescos", primer piso del Museo de la Memoria Histórica Universitaria (3 oriente 1008, barrio de Analco).
Permanencia en salas: Hasta el 05 de enero 2025.

Exposición Temporal Colectiva "Experiencia y Arte en la Edad de Oro"
Sala "Rafael Corkidi" y sala 1 de la planta baja del Museo de la Memoria Histórica Universitaria (3 oriente 1008, barrio de Analco).
Permanencia en salas: Hasta el 12 de enero 2025.

Encuentros

8º Foro Ambiental Automotriz, Descarbonización actualidad y futuro
21 de noviembre 2024, de 08:00 a 14:00 hrs.
Aula Virtual del Complejo Cultural Universitario.

IX Coloquio de Cosmovisiones Indígenas
Del 25 al 27 de noviembre de 2024.
Instalaciones del Colegio de Antropología Social de la BUAP.
Facultad de Filosofía y Letras.

Charla "La cruda del 68 y el cine policiaco y criminal en el México de los años 70 al nuevo milenio"
21 de noviembre de 2024, 11:00 hrs.
Auditorio Elena Garro-Facultad de Filosofía y Letras.

Libros

Presentación del libro "Neo Mex Noir"
Cine Mexicano Policiaco Moderno de Rafael Aviña.
21 de noviembre de 2024, Patio del Edificio Arronte (Palafox y Mendoza 219, Centro), 17:00 hrs.
Modera: Joel Dávila Gutiérrez.

SERVICIOS DE LA DAU

Atención al Bienestar Emocional individual o grupal (solo estudiantes BUAP)
Agendar cita o ubicar Unidad de Bienestar Emocional en www.dau.buap.mx
Responsable: Betty Dimas Olea.
Tel. 222 229 55 00, ext. 5954.
Correo: dau.bienestaremocional@correo.buap.mx

Línea de Atención a Crisis Emocional
Tel. 222 344 89 05 de lunes a domingo de 09:00 a 21:00 hrs.
Responsable: Betty Dimas Olea.
Tel. 222 229 55 00, ext. 5954.
Correo: dau.bienestaremocional@correo.buap.mx

Programa de Atención a la Igualdad (solo estudiantes BUAP)
Dirigido a estudiantes embarazadas, madres/padres solteros en soltería o en situaciones específicas como discapacidad, pobreza extrema, orfandad y pueblos originarios.
• **Pláticas y Talleres en temas de Igualdad e Inclusión**
Más información: www.dau.buap.mx
Responsable: Carolina Cabrera López.
Tel. 222 229 55 00, ext. 5518.
Correo: dau.atencionigualdad@correo.buap.mx

Promoción y Prevención a la Salud virtual o presencial (Orientación Médica, Nutricional o de Activación Física) (solo estudiantes BUAP)
Agendar cita o ubicar Unidad de Promoción y Prevención a la Salud en www.dau.buap.mx
Responsable: Selene Amelia Rodríguez Díaz
Tel. 222 229 55 00 ext. 5950
Correo: salud.dau@correo.buap.mx

• **Apoyo en Orientación Educativa (solo estudiantes BUAP)**
Agendar cita en www.dau.buap.mx
• **Pláticas y Talleres Convive**
Consulta el catálogo en www.dau.buap.mx
Responsable: Elsa García Balbuena.
Tel. 222 229 55 00, ext. 2196.
Correo: dau.convive@correo.buap.mx

• **Pláticas y Talleres Brigadas de Acompañamiento Universitario**
• **Talleres Campaña Itinerante "Jóvenes sin Adicciones"**
• **Pláticas y Talleres Campaña Red Universitaria contra el Bullying "Ya Párale"**
• **Campaña "#JuntosPodemos Compartir", donación de kilos de arroz y frijol**
• **El Club DAU (Ciudad Universitaria y Área de la Salud)**
Consulta el catálogo en www.dau.buap.mx
Responsable: Dolores Tlapa Victoriano.
Tel. 222 229 55 00, exts. 2198 y 2191.
Correo: vinculacion.dau@correo.buap.mx

Consultar más actividades en: www.dau.buap.mx

BIBLIOTECAS

Biblioteca Infantil
Lectura en otras lenguas

Lunes a viernes, 15:00 hrs. (4 años en adelante).

Lectura con bebés

Lunes a viernes, 16:00 hrs. (0 a 3 años).

Cuidado del Jardín de Polinizadores

Lunes, martes, jueves y viernes; 17:00 hrs. (4 años en adelante).

Encuentros con lenguas originarias

Lunes a jueves, 18:00 hrs. (4 años en adelante).

Lectura de libros informativos

Lunes, 19:00 hrs. (4 años en adelante).

Sesión de experimentos

Martes, 19:00 hrs. (4 años en adelante).

Lectura de poesía

Miércoles, 19:00 hrs. (4 años en adelante).

Lectura y teatro

Jueves, 19:00 hrs. (4 años en adelante).

Visitas escolares (Previa cita)

Lunes a viernes, de 10:00 a 13:00 hrs.

Lectura y bordado para adult@s

Lunes a viernes, 14:00 hrs.

Círculo de Lectura

Biblioteca Contaduría: 19 noviembre - 13:00 hrs.

Biblioteca Biología: 20 noviembre - 13:00 hrs.

Biblioteca Físico Matemáticas: 21 noviembre - 10:00 hrs.

Biblioteca Administración: 21 noviembre - 11:00 hrs.

Biblioteca Arquitectura: 21 noviembre - 12:00 hrs.

Biblioteca Economía: 22 noviembre - 13:30 hrs.

Biblioteca Derecho: 22 noviembre - 12:00 hrs.

Horario de la Biblioteca

Lunes a jueves, de 09:00 a 21:00 hrs.

Niñas y niños acompañad@s de un adult@.

Consultar más actividades de Círculos de lectura en preparatorias y Talleres de la Comiteca en: www.bibliotecas.buap.mx

ACTIVIDADES DE LA VEDC

Clausura de Taller de Piano

21 de noviembre, Patio de la Casa de la Bóveda (Palafox y Mendoza 496, Centro), 17:00 hrs.

Foro de Reflexión Día Mundial de la Filosofía 2024

21 de noviembre, Casa del Pueblo, 16:00 hrs.

Clausura de Talleres Artísticos Universitarios

21 de noviembre, Plaza cultural de Administración, 12:00 hrs.

Viernes de Carolino

Música, talleres, recorridos.
22 de noviembre, Plaza de la Democracia.
De 10:00 a 18:00 hrs.

Sto. Festival Coral Universitario ISMEA 2024

22 de noviembre, Casa de la Bóveda (Palafox y Mendoza 406, Centro), 17:00 hrs.

Facebook: Cultura BUAP

Entrada libre a todas las actividades.

COMPLEJO CULTURAL UNIVERSITARIO

Encendido del árbol de navidad

La participación es con la donación de un juguete o una pelota.

20 de noviembre de 2024, 18:00 hrs.

Explanada Mariposa CCU BUAP.

Acceso gratuito.

Libros a la Vista: Círculo Teatro Azul

23 de noviembre de 2024, 12:00 hrs.

Área infantil BUAP Librerías CCU.

Entrada libre.

Cine

Ciclo de Cine. Cine Estreno

• **El reino de Dios.** Del 14 al 20 de noviembre, 17:00 hrs. Año: 2022. País: México.

Salas de Cine de Arte CCU.

Entrada general: \$50.00 pesos.

Ciclo de Cine . Crea y Recrea

• **Balto.** 22 de noviembre, 13:00 y 14:30 hrs.

Año: 1995. País: Estados Unidos.

Salas de Cine de Arte CCU.

Entrada libre.

Más información de las actividades del CCU:

www.complejocultural.buap.mx

Tel. 222 229 55 00, ext. 5503.

Síguenos en redes sociales como @CCUBUAP

RADIO BUAP

Ciencia a Tiempo

Miércoles de 09:00 a 10:00 hrs.

Conduce: Mónica Azcárate.

De todo un poco con Ray Zubiri

Lunes a viernes de 10:00 a 11:00 hrs.

Conduce: Ray Zubiri.

La conjura de los necios

Lunes a viernes de 14:00 a 15:00 hrs.

Conduce: Angélica Chevalier y Anamí Velasco.

Transeúnte

Viernes de 20:00 a 21:00 hrs.

Conduce: Hugo Cabrera y Verónica Juárez.

Te lo digo Juan... para que lo escuches Pedro

Jueves de 19:00 a 20:00 hrs.

Conduce: Xavier Gutiérrez, Beatriz Zarain y

Claudia Rivera.

Innovación

Martes de 18:00 a 19:00 hrs.

Conduce: Samuel Vera Cortés.

Los Roleros

Conduce: Alberto Figueroa Cevada.

Viernes de 18:00 a 19:00 hrs.

Gringo Viejo

Lunes a viernes 07:00 hrs. y sábados 19:00 hrs.

Conduce: Scott Hadley.

Píldoras de Tenmeacá

Recetadas por Eduardo Merlo.

Miércoles de 11:30 a 12:00 hrs.

Conduce: Eduardo Merlo.

Frecuencias de Radio BUAP

Puebla - 96.9 FM

Tehuacán - 93.9 FM

Chignahuapan - 104.3 FM

Tel. 222 229 55 34.

TV BUAP

Ve "Conéctate"

Todos los miércoles de 14:00 a 15:00 hrs.

Conduce: Karla María Blásquez Díaz.

Tel. 222 229 55 00, ext. 2190.

Correo: comunicacion.dau@correo.buap.mx

TV BUAP canal 18.1.

DEPORTES

Encendido del Árbol de Navidad

Explanada Ignacio Manuel Altamirano BUAP.

21 de noviembre de 2024, 18:00 hrs.

Celebramos contigo 30 años.

¡Elige estilos de vida saludables!

Programa de Fomento a la Salud Física

Nado libre, pilates y yoga.

Sesión: \$20.00 pesos.

Boletos en taquilla1 del Complejo Deportivo CU.

Centro de Formación Deportiva Lobos BUAP

¡Inscripciones abiertas!

Artes marciales mixtas, atletismo, baloncesto,

boxeo, clavados, esgrima, fútbol soccer, rink hockey

y patinaje, judo, karate, kendo, kick boxing, lucha

olímpica y greco romana, taekwondo, tenis, tiro con

arco, tochito bandera.

Actividades de la XXXII Universiada BUAP 2024

¡Apoya a tu facultad!

Del 21 al 29 de noviembre de 2024.

Consulta sedes y horarios en:

www.didecufi.buap.mx

Entrada libre.

¡Apoya a tu equipo Lobos BUAP en la Liga ABE!

30 de noviembre de 2024.

BUAP vs U. Marista CDMX, 12:00 hrs.

BUAP vs UVM Lomas Verdes, 14:30 hrs.

Arena Ignacio Manuel Altamirano BUAP

Entrada libre.

¡Participa! 2do Torneo Abierto de Pádel BUAP

Del 22, 23 y 24 de noviembre de 2024.

Canchas de Pádel zona deportiva CU BUAP.

Inscripciones GRATIS para comunidad BUAP.

Inscripción público en general:

\$500.00 pesos por pareja.

No te lo pierdas.

Confirma tu participación vía WhatsApp:

222 609 23 68.

Curso intensivo de natación

Del 19 de noviembre al 13 de diciembre de 2024

(sesiones de martes a viernes).

Genera tu ficha de pago directamente en Central

de Inscripciones.

¡No te pierdas el Viernes Deportivo!

Viernes 29 de noviembre de 2024.

Estancia de 09:00 a 15:00 hrs.

Inscripciones abiertas para alumnos de Centro

de Formación Deportiva Lobos BUAP.

Más Información: 222 214 07 05.

Sesión masiva de Yoga

Viernes 29 de noviembre de 2024, 08:00 hrs.

Arena Ignacio Manuel Altamirano BUAP.

Adquiere tu boleto en la taquilla de acceso 1 en el

Complejo Deportivo.

¡Participa! Triatlón BUAP 2024

Domingo 8 de Diciembre.

Circuito Interior y alberca olímpica en CU.

Ramas Varonil y Femenil.

Natación: 750 m; Ciclismo: 20 km; Carrera: 5 km.

Invitación para jóvenes y adultos a partir de 16 años